

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **5.1 Kesimpulan**

Pada akhir bab ini merupakan kesimpulan dari tujuan penelitian yang telah penulis paparkan di atas, yang mana setelah selesai melakukan deskripsi dan analisis data pada bab-bab sebelumnya. Maka dengan begitu dapat diketahui pola penempatan dan struktur sosial apa yang diperlihatkan pada makam di Komplek Makam Raja-Raja Kesultanan Indragiri. Berdasarkan analisis pola penempatan yang telah dilakukan pada Komplek Makam Raja-Raja Kesultanan Indragiri maka dapat dilihat bahwa hanya terdapat satu pola penempatan yakni terpusat di bagian sentral. Pada penempatan di ketiga Komplek Makam Raja-Raja Kesultanan Indragiri tersebut dapat dilihat dengan jelas bahwa raja merupakan tokoh yang paling dihormati serta memiliki status sosial paling tinggi. Hal tersebut disimpulkan berdasarkan pada pola penempatan makam Raja-Raja Kesultanan Indragiri di Kabupaten Indragiri Hulu, Provinsi Riau yang selalu menempatkan tokoh sentral berupa raja diposisi *Center* dengan terdapat sekat atau pembagian penempatan berupa lingkaran dalam dan luar sebagai pembatas yang menjadi pemisah makam utama dengan lainnya. Jadi jika dilihat dari pola penempatan Komplek Makam Raja-Raja Kesultanan Indragiri ini mengikuti teori dari ambary 1998 yang pertama, yakni tokoh

terpandang dengan hirarki atau status sosial tinggi terletak dibagian pusat (centre) pada suatu kompleks pemakaman.

Dari penjelasan di atas dapat diketahui bahwa pola tersebut tidak menerapkan konsep masyarakat islam yang secara konseptual egaliter akan tetapi menempatkan makam tersebut berbeda-beda. Hal tersebut dapat dilihat pada makam raja yang selalu ditempatkan ditengah kompleks kemudian makam lainnya yang berada disekitar raja ditempatkan berdasarkan kedekatan pribadi maupun kekerabatan dibandingkan status sosial dan jabatannya masing-masing di pemerintahan Kesultanan Indragiri. Pada pola penempatan tersebut maka diketahui terdapat struktur sosial raja, keturunan raja, pengggawa dan pengikut raja yang disusun berdasarkan kedekatan pribadi masing-masing.

## **5.2 Saran**

Penelitian mengenai Komplek Makam Raja-Raja Kesultanan Indragiri telah banyak memberikan banyak informasi seperti pola penempatan makam di Komplek Raja-Raja Kesultanan Indragiri. Penelitian mengenai Pola Penempatan dan Struktur Sosial Pada Komplek Makam Raja Kesultanan Indragiri cukup terbilang baru dan masih belum banyak yang membahas, maka dari itu perlu dilakukan pengkajian yang lebih dalam sehingga dapat melihat lebih jauh kedudukan serta kedekatan antara makam satu dengan yang lainnya secara lebih jelas.